



II Convocatoria al Congreso de Estudios Territoriales y Ecosociales (CETE) Ciudad Bolívar (Venezuela) del 16 al 18 de Junio de 2010

En el marco del Bicentenario de la Independencia Política Venezolana, se propone el desarrollo de este Congreso Internacional que aspira reunir a investigadores nacionales e internacionales, instituciones del Estado y comunidades organizadas para debatir y generar propuestas en el campo de la investigación que, desde la lógica disciplinaria-fragmentaria tiende al estudio aislado de los saberes. Desde este espacio se plantean visiones diversas, transdisciplinarias y plurales; visto así, lo territorial, lo ecológico, lo político y lo social confluyen en una misma jornada.

Temática:

<p>ÁREA I: Estudios Territoriales:</p> <ul style="list-style-type: none">· El territorio comunal y la demarcación de hábitat y tierras indígenas.· Políticas Públicas: Planificación y Gestión en la Ordenación Territorial.· El fenómeno de la globalización en la configuración y desfiguración de las entidades territoriales.· Los Sistemas de Información Geográfica y otros instrumentos de análisis espacial: importancia y debilidades.· Educación y territorio.	<p>ÁREA II: Estudios Ecológicos:</p> <ul style="list-style-type: none">- Manejo y conservación de ecosistemas en la cogestión social y participativa.- Cambio climático y su impacto espacial: el avance de la desertificación.- Gestión y Evaluación Ambiental.- Transnacionales y Biodiversidad.- Modelos de desarrollo alternativo en el contexto ecológico.- La educación-salud ambiental en el contexto socio-comunitario
<p>ÁREA III: Estudios Fronterizos:</p> <ul style="list-style-type: none">- Nudos críticos de la Integración Regional: los ejes de desarrollo.- Migraciones al debate.- Geopolítica y Seguridad Nacional- Educación en Fronteras.- Políticas Fronterizas y Relaciones Internacionales.	<p>ÁREA IV: Estudios Sociales:</p> <ul style="list-style-type: none">- Representatividad y democracia del poder popular- Participación política como superación de la pobreza- Educación y Ciencias Sociales: nuevas perspectivas y enfoques.- Socialismo en América Latina: ¿una resemantización de la política?- Gestión Social para la transformación ciudadana: alcances.

Formas de participar: Ponencias, Carteles, Conferencias y Asistentes.

Correo Electrónico: estudiosterritoriales@yahoo.es



Conferencistas Centrales:



Dra. Nancy Pérez. (Estudios Territoriales)

Decana de la Facultad de Geografía - Universidad de la Habana

Graduada de licenciatura en Geografía en 1982, en la Universidad de La Habana, Cuba. Doctora en Ciencias Geográficas en el año 1996. Profesora Titular. Veinte siete años como profesora de la Universidad de La Habana. Cinco años como jefa del Grupo de investigación Estudios Urbanos de la Facultad de Geografía, seis años como Vicedecana de Investigaciones y Postgrado de dicha facultad y desde el año 2006 se desempeña como decana de la Facultad de Geografía y miembro del consejo de dirección de la Universidad de La Habana. Es miembro del consejo científico de la facultad, del tribunal permanente para el otorgamiento de doctor en ciencias geográficas, de la comisión nacional de carrera.

Ha impartido más de 30 cursos de postgrado en los temas: “Geografía del Bienestar” (en la Universidad Autónoma de Yucatán, México), “Medio Ambiente y Desarrollo”, “Condiciones de Vida y Salud”, “Caracteres Físicos Geográficos de Cuba” – Maestría de Botánica), Cuba, “Análisis Ambiental”, en la Maestría Geografía Medio Ambiente y Ordenamiento Territorial, en Cuba y en la República Bolivariana de Venezuela. Es profesora de la asignatura “Medio Ambiente Urbano”, como parte de la mención Gestión Ambiental de la maestría Medio Ambiente y Desarrollo, que coordina el Centro de Estudios de Medio Ambiente de la Universidad de La Habana (CEMA). Imparte clases en la Maestría Gestión de Asentamientos Humanos que coordina el Instituto de Planificación Física de Cuba, conjuntamente con la Facultad de Arquitectura del Instituto Superior Politécnico José Antonio Echeverría. Imparte clase en la Especialidad de Postgrado: “Ordenamiento Territorial. Ha impartido más de 40 cursos de pre - grado en las siguientes materias: Geomorfología, Hidrología, Geografía Física de Cuba, Geografía Física General, Geografía Física de Los Continentes I y II, Geografía Física Aplicada, Pronóstico Físico Geográfico, Teoría y Método de las Investigaciones Ambientales y Problemas Globales y Regionales del Medio Ambiente. Ha participado en diferentes prácticas de campo tales como: en Geomorfología, Geografía de los Paisajes, Geografía Física de Cuba y Teoría y Métodos de las Investigaciones Ambientales.

Ha dirigido más de 40 trabajos científico estudiantil (trabajo de cursos y diploma). Ha realizado numerosas oponentías a tesis de diploma, maestría y tesis de doctorado, así como a proyectos de investigación. Ha dirigido y dirige varias tesis de Maestría (24), de ellas 15 defendidas y una tesis de especialidad en postgrado. Por otra parte ha dirigido y dirige varias tesis de doctorado (8), tres de ellas defendidas exitosamente, y dos ya han realizado la predefensa. Ha sido profesora invitada del Instituto de Ecología de México de la Universidad Autónoma de Yucatán. Ha visitado las Universidades de Barcelona y Córdoba en España, Manizales en Colombia y la de Uruguay. Ha impartido docencia de postgrado en la Universidad Bolivariana de Venezuela. Ha participado en numerosos tribunales, así como experta en el proceso de acreditación de la Maestría en “Salud Ambiental” del Instituto Nacional de Higiene y Epidemiología de La Habana.

**I CONGRESO DE ESTUDIOS TERRITORIALES Y ECOSOCIALES
Y II SEMINARIO TERRITORIO Y FRONTERAS**

Ha participado en numerosos proyectos y temas de investigación, relacionados con el **Ordenamiento Territorial y Ambiental**, en áreas Protegidas (1982 -1984), Urbanas (1987 - 1989) y de Desarrollo Turístico (1984 – 1986). Ha realizado investigaciones sobre Toponimia (1982). Coordina por la Facultad la línea de investigación: “**Medio Ambiente Urbano**”, como parte de este tema ha dirigido diferentes tesis de licenciatura, maestría y doctorado, en distintas ciudades cubanas (La Habana, Santiago de Cuba, Holguín, Santa Clara, Camaguey, etc., además desde el año 1990 investiga en el Tema: Relación Ambiente y la Salud de la población” (Geografía Médica o del Bienestar). Fungió como coordinadora del Proyecto de Investigación “Atlas Dinámico de Salud de la República de Cuba; en colaboración con el Ministerio de Salud Pública de la República de Cuba. Dirigió el proyecto de investigación Geoepidemiología de los seis cánceres más frecuentes en Cuba, proyecto universitario Alma Mater, en los casos anteriores aplicados a áreas urbanas. Coordinó el proyecto de investigación: Distribución geográfica de grupos de fármacos en la República de Cuba, en coordinación con la empresa FARMACUBA. Participa en el proyecto Distribución geográfica de algunas enfermedades de transmisión hídrica en la cuenca del río Guanabo, en colaboración con la Universidad de Málaga – España.

Ha participado en 63 eventos científicos de carácter nacional e internacional en calidad de ponente o invitada. Ha publicado 27 artículos científicos, tres libros de textos y varias guías de estudio.

Pertenece a varias comisiones científicas y docentes.

Ha obtenido diferentes reconocimientos entre los que se destacan:

Distinción Especial del Ministro de Educación Superior en postgrado e Investigación, año 2005.

Premio del Rector por el trabajo integral, en el curso 2005/2006.

Premio del Rector como profesora más destacada en atención a maestría y especialidad de postgrado a nivel universitario. Curso 2004 – 2005).

Distinción Especial del Ministro de la Educación Superior por destacada labor Docente, Educativa y Metodológica, del curso 2005/2006.

Al mejor trabajo científico técnico relacionado con el turismo otorgado: *Según las indicaciones temáticas del Ministerio de Educación Superior.* “ Turismo y Desarrollo Local. Pueblo Turístico Cocodrilo alternativa de uso y conservación del área protegida del sur de la Isla de la Juventud, Cuba.

Mención al libro: La Habana, de Colonia a Metrópoli. En la categoría de mejor libro publicado en ciencias sociales año 2008. Universidad de La Habana. Coautora.



Dr. Fermín Toro Jiménez. (Estudios Fronterizos)

Profesor Titular Universidad Central de Venezuela

Libros publicados: 1) "Una Misión Diplomática en Venezuela.1866" .1970. UCV 2) Trabajo de ascenso "La Política de Venezuela en la Conferencia Interamericana de Consolidación de la Paz. Buenos Aires.1936 Monografía. Escuela de Estudios Políticos UCV 1977. 3) Una política exterior exitosa (José Tadeo y José Gregorio Monagas) 1848-1858 Revista "Papeles para el Diálogo. Año I No 1 Caracas Venezuela 4) Algunas consideraciones sobre la periodización de la Historia Diplomática de Venezuela.1830-1893. Instituto de Estudios Políticos UCV. Revista Politeia Año 2.000. No 24. 5) Formación, mediatización, y degradación de la soberanía de Venezuela. 1830-1998.Editorial El Perro y la Rana. 2006. 6) Los Mitos Políticos de



la Oligarquía venezolana. Editorial El Perro y la Rana. 2006 5) Historia Diplomática de Venezuela Volumen I, 1810-1830 UCV. 2008.



Dr. Luis Peñalver Bermúdez. (Estudios Sociales)

Profesor de Ciencias Sociales, mención historia, egresado del Instituto Universitario Pedagógico Experimental de Maturín (IUPEM). Titular de la Universidad Pedagógica Experimental Libertador, adscrito al Departamento de Humanidades y Artes del Instituto Pedagógico de Maturín (UPEL-IPM). Con responsabilidades académicas en formación de grado y de postgrado. Especialista y Magíster Scientiarum en Investigación Educativa. Doctor en Educación. Director del Centro de Investigación "Dr. J. R. Zambrano", donde coordina las líneas de investigación: a) La Historia Regional del Oriente de Venezuela y b) Historia de la Formación Docente en Venezuela. Ha publicado libros y artículos relacionados con los campos de la historia, las ciencias sociales y la educación, en ámbitos epistemológicos, genealógicos, teóricos y metodológicos.

Actualmente Director General de Currículo y Programas Nacionales de Formación de Grado del Ministerio para el Poder Popular de la Educación Superior de la República Bolivariana de Venezuela.



Dr. Alex Fergusson Laguna. (Estudios Ecológicos)

Venezolano. Licenciado en Biología. Doctorado en Ciencias, Mención Ecología. Diplomado en Negociación y Resolución de Conflictos. DATOS ACADÉMICOS: Profesor-Investigador, en Socioecología y Ecología Humana, del Instituto de Zoología Tropical. Facultad de Ciencias UCV. Ex Profesor del Postgrado en Planificación Ambiental y de Evaluación de Impactos en Salud y Ambiente, del CENDES. UCV. Del Postgrado en Ciencias Ambientales de la Universidad Nacional Experimental de Guayana. UNEG. Del Doctorado en Ciencias Sociales de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales. UCV, y del Doctorado en Ciencias de la Educación de la Universidad Bicentenario de Aragua. UBA. Profesor del Postgrado en Ciencias Contables de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales de la ULA. Miembro del Centro de Investigaciones Postdoctorales (CIPOST) de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales. UCV. Miembro del Observatorio de Reformas Universitarias, Capítulo Venezuela y El Caribe (ORUS-VE) y ORUS-Internacional. Co-redactor de la Constitución de la República Bolivariana de Venezuela. Ex Director del Instituto de Zoología Tropical de la UCV. Ex Coordinador del Vicerrectorado Administrativo de la UCV Autor de 11 libros y 24 publicaciones en el área de la Ecología, la Ecología Humana y la Epistemología.



Actividades Complementarias del Congreso:

- **City Tour:** Una ruta que incluye los principales sitios de interés de la Ciudad, para la misma deberá reservarse al momento de inscribirse.
- **Libros:** Exposición y venta de libros venezolanos o internacionales en el área de la terraza. Cualquier interesado en presentar o vender sus libros debe enviar un correo para incluirlo en la agenda.
- **Exposición Fotográfica:** Trabajos de algunos fotógrafos de la región.
- **Muestras Culturales:** Poesía, Música como espacios alternativos para los congresistas.
- **Cine:** Proyección de Cortos y Largometrajes vinculados a la temática del Congreso.
- **Museo:** Visitas guiadas al museo de Arte Contemporáneo Jesús Soto, debe hacerse la reservación al momento de la inscripción.

Las preinscripciones ya están abiertas a través de la página Web:

www.estudioterritoriales.com .

